

# EL NOTICIERO

## Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 13 DE SEPTIEMBRE DE 1905

NUMERO 980

### Northern Railway Comp.

— CARRO SALON —

En atención á la benévola acogida que el público ha dispensado al

#### CARRO SALON



que se segrega á los trenes entre San José y Limón los Lunes y Viernes, la Empresa ha dispuesto agregarle también al tren RÁPIDO de San José á Limón los Jueves, y al de Limón á San José los Miércoles de cada semana, en las mismas condiciones ya anunciadas: En el mismo tren pueden comprarse asientos entre dos Estaciones cualesquiera, siempre que los haya disponibles, al precio de cinco céntimos por milla con minimum de un colón.

15 v. San José, Setbre. 1.º — R. E. BROUNGER, Administrador.

### Panamá HATS genuinos

#### SOMBREROS

DE PITA de la mejor calidad han llegado á LAS NOVEDADES.

En la misma Sombrerería están á la venta sombreros de fieltro de la famosa marca BORSALINO.

8 v. alt. Stbre. 12 MANUEL VEIGA, Unico agente.

### A VISO

Se vende la hermosa finca de café con beneficio completo, estufa etc., todo montado á la moderna, que perteneció á los señores SCRIBA & C<sup>o</sup>. Dicha finca, situada en San Jerónimo, consta de:

- 42 manzanas de café
- 40 " " caña } en buen estado
- 85 " " potrero
- 15 " " monte y charral,

beneficio completo con su maquinaria de café y estufa, trapiche de tres mazos con 5 pailas y dos hornos, máquina de aserrar; patio de 3/4 manzana enlozado, 9 pilas, correteo, galerón, útiles para la asistencia de la finca, del beneficio y del trapiche; 10 carretas en buen estado, 7 en mal estado, 7 yuntas de bueyes, 1 casa de habitación y 8 casa de peones. Terrenos anexos: La "hacienda del Monte," á 3/4 de hora distante de la finca principal, que consta de unas 60 manzanas de monte, y la "hacienda Las Palmas," á hora media distante de la finca principal, en el Río Grande, que consta de unas 50 manzanas de pastos naturales y monte. Para más pormenores dirigirse á la oficina de don CARLOS W. WAHLE, y para condiciones de compra al BANCO DE COSTA RICA. Agosto 13. 1 mes.

### HOTEL IMPERIAL

Durante la temporada de OPERA, el RESTAURANTE de este aristocrático establecimiento, estará abierto las noches de función. **Cenas á la carta.** Departamentos reservados. Vinos escogidos. Julio 3 Lm.

### EL BANCO DE COSTA RICA

tiene en venta las fincas que á continuación se expresan,

acerca de las cuales admite propuestas :

#### EN SAN JOSÉ

- 1 — Una propiedad compuesta de una casa y galerón destinado á panadería, con tres hornos, en muy buen estado; y terreno cultivado de café, situadas, en el cuartel del Hospital. Medidas: seis áreas, etc. Linderos: Norte, propiedad de don Bernardo Soto; Sur, Manuel de la Paz; Este, calle públicas; y Oeste, Bernardo Soto.
- 2 — Terreno cultivado de café, con una casa, sitos en el cuartel del Hospital. Medidas: 18 áreas, etc. Linderos: Norte y Oeste, calles públicas; Sur, propiedad de Amelia Hernández, y Este, Bernardo Soto y José Garnier.
- 3 — Cafetal situado en el cuartel del Hospital, medida, como 50 áreas.
- 4 — Cafetal situado en el distrito tercero de este cantón. Medida: como una área. Linderos: Norte y Sur, propiedad de don Bernardo Soto; Este, Juan Victory; y Oeste, calle pública.
- 5 — Cafetal situado en el cuartel del Hospital, distrito tercero de este cantón. Medida: como tres áreas, etc. Linderos: Norte propiedad de Juan Rafael Moyá; Sur, ídem de Rosendo Salazar; Este Juan Victory, y Oeste, calle pública.

#### EN ALAJUELITA

- 1 — Una finca de café de unas quince manzanas en buen estado.
- 2 — Un cafetal de unas dos manzanas.
- 3 — Un solar situado detrás de la Iglesia, de una manzana aproximadamente.

#### EN SAN CARLOS

Una hacienda que perteneció á los Quesada, compuesta de varias fincas que constan, en junto, como de 1408 hectáreas, y todas tienen varios cultivos, cacao, hule y papayos.

EL BANCO está dispuesto á dar plazo pagado ó algo al contado ó garantizando la deuda.

Lm

San José, 29 de Agosto de 1905

### El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceno

REDACTORES, Leonidas Briceno, Segundo Ispizua

ADMINISTRADOR, J. Manuel Vega

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 VÍAS al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 37, Oeste

APARTADO 109 Teléfono N.º 26

#### Oficial

Por haberse agotado la existencia de sellos de correos y telegramos de un céntimo, se ordena que se proceda á resellar treinta mil sellos de veinte céntimos con la leyenda "un céntimo."

—Oficios cruzados entre la Corte Suprema de Justicia y el señor ministro de Gobernación en motivo de las solicitudes de nulidad de elecciones, cuya resolución fué encomendada á aquel tribunal. No publicamos hoy estos documentos de la mayor importancia histórica, por falta de espacio. Lo haremos mañana.

#### La Casa de Reclusión

Su régimen interior

Señor Redactor de EL NOTICIERO

Estimado señor: Habiendo estado de visita en la Casa de Reclusión de mujeres de esta ciudad, pude observar que el edificio para ello destinado, ha sufrido notables reformas, que han hecho mejorar sus condiciones higiénicas, haciéndolo un poco más decente y no tan inadecuado á su objeto como estaba hace algún tiempo. Estas mejoras han sido hechas á efecto gracias al esfuerzo y á la iniciativa del Alcalde de ese establecimiento, Sr. José Cerdas, que se ha tomado siempre en el cumplimiento de su deber. Para formarse un juicio favorable de este empleado, basta el conocimiento del informe que me permito copiar y que ha sido presentado por los señores Jueces primero y segundo del Crimen de esta provincia y por el de lo Contencioso Administrativo.—El informe dice así: Señor don Ignacio Merino Padilla.—P. San José, setiembre 8 de 1905.

Pasó á contestarle en globo las preguntas que Ud. se sirve hacerme, en su interrogatorio de 3 de este mes.

La Casa de Reclusión de mujeres, edificio indecible é inadecuado á su objeto y que desdora á gritos de nuestra cultura, desde que usted entró á servir el puesto de Alcalde, y debido á sus esfuerzos, ha mejorado en sus condiciones de higiene y de luz; también se le ha dotado de alguna comodidad para el trabajo de las reclusas.

Usted ha hecho lo posible por desterrar la oscuridad y la vagancia de ese establecimiento, y en su parte lo ha conseguido, pues hoy en su mayoría las presas se dedican al lavado y planchado de ropas y á labores de mano. También las ha inducido usted al cumplimiento de los deberes religiosos; para lo cual concurren á la prisión, con alguna frecuencia, señoras piadosas y un sacerdote que dice misa y confiesa en un cuartito que hay allí.

En las visitas de cárcel se presentan las reclusas aseadas, con recato y compostura. La disciplina nada deja que desear. Todo lo dicho lo he observado en mis visitas semanales y reglamentarias, como Juez 1.º del Crimen de esta provincia. Contra usted jamás he recibido queja por el tratamiento que le da á las reclusas. Creo dejar con la presente satisfachas las preguntas que usted se ha dignado hacerme.

Soy de Ud. atento y seguro servidor, Cipriano Soto.

Nos hemos impuesto del anterior informe y lo creemos exacto.—Luis Castro Saborío.—A. Castro Carrillo.

Como que el conocimiento del anterior informe es de interés público, y le quedaría muy agradecido, si se dignara darle publicidad en el diario que usted dirige.—Un amigo de la justicia.

#### Sobre los crímenes en el Zarcero

Con fecha 3 del presente publicamos el siguiente telegrama de nuestro corresponsal en el Nararjón:

"José Marín fué acosa gravemente herido en el pueblo del Zarcero. Pocos instantes habían transcurrido de este hecho de sangre, cuando en el mismo lugar le dieron muerte á Victor Cerdas. El Alcalde de aquí sigue el sumario. Ignoro otros detalles.—Corresponsal".

Y en la sección ordes, en la misma fecha, decíamos lo que sigue:

"Antes en la mañana recibí un telegrama Manuel Cerdas, policía de esta ciudad, en que se le decía que su hermano Victor había sido asesinado en el Zarcero, un pueblo natal".

Pues bien, por el último correo hemos recibido una aclaración, sin firma, del Zarcero,

pero nos ha llegado en forma tan enrevesada y tan ininteligible, que se ha necesitado el auxilio de tres personas para poder sacar de ella algo en claro; y después de un trabajo impropio, esas mismas personas han tenido que declarar que no han entendido al locuтор. He aquí lo que, al parecer, viene á decir la aclaración, sin aclarar nada:

"Respecto á una gacetiilla que salió en el N.º del día de EL NOTICIERO referente á un crimen hay que hacer las siguientes rectificaciones. Momentos antes estando reunidos en el establecimiento del señor Vargas, iniciado el señor Marín á querer refirir, la policía en cumplimiento de su deber, sendo inmediatamente al lugar del hecho, desarmando á Marín, quien á su vez hizo armas contra la policía. El policía salió golpeado y huyó. Victor Cerdas viendo lo que iba á suceder trajo un revólver y al pasar frente á la casa de Marín, éste se le presentó y le disparó un balazo; entonces fué cuando Cerdas le disparó á Marín en defensa propia".

¿Han entendido ustedes algo? Pues tampoco nosotros.

#### Loterías extranjeras

¿ LA LOTERIA DE

LA LUISIANA ES FRAUDULENTA ?

Ultimamente se han vendido entre nosotros números de la lotería de Luisiana. No obstante que se halla prohibida la venta de números de loterías extranjeras, preguntamos: la lotería llamada de Luisiana, que se juega en Puerto Cortés — Honduras — es ó no fraudulenta? Hacemos la pregunta anterior en vista de que otras veces se ha asegurado que sí, habiendo denunciado la Prensa extranjera los fraude que se capta de dicha lotería se cometían, y siendo obligados los representantes de la lotería de Méjico á salir por el buen nombre de esta última.

El anterior prólogo es inspirado por la siguiente rectificación que nos hace "El Pacífico" el día de los señores: "No corregirnos en lapsus gramatical Véase lo que el colega portorriqueño dice:

"Nuestro estimable colega de EL NOTICIERO, bajo el nombre "Mis asuntos", dice en un artículo de edición de anterior que varias personas de la capital, contravinieron á la prohibición de la ley, compraron billetes de una lotería que se juega en Puerto Cortés (Honduras), y que el último sorteo se verificó el 12 de Agosto y aún no parece la lista.

No le parece al colega que una gran lista, que entre artísticos dibujos tiene una encabezamiento "Official Drawing of the Honduras National Lottery Company (Luisiana State Lottery) Single Number, Class "H" Drawn Saturday, August 12 1905 "1", sea la lista de los números premiados que él asegura no parece, lo que le hizo exclamar: "Oh, los estimadores!" (¿qué tan tímido es el colega?)

Pues, colega, el colega aprecio, esa lista nos llegó de San José, hace tres días y, para mayores señas, el número 50735 es el premio mayor de \$ 12,000, y el número 36699 obtuvo el premio mayor de \$ 45,000."

#### Bibliografía

10, setiembre, 1905.—Señor don Ricardo Fernández Guardia.

Estimado amigo:—Acabo de leer con mucho gusto, y casi en un tirón, un precioso libro—del "DESCUBRIMIENTO DE LA CONQUISTA DE COSTA RICA" como dice el título—de la prensa del país, no sé lo que piensan ó dicen sus críticos de esta su reciente publicación de usted. Pero desde luego se me figura que todos ellos la habrán acogido con el interés que se merece. Porque, fuera de su importancia histórica y valor científico, el libro es una bella muestra de arte literario y hasta de oratoria, y elegante impresión, cosas ambas, en sus últimas, harto atrasadas todavía entre nosotros. Nada digo de las otras dos, porque la ciencia por la ciencia, como varoal caería de la verdad, y ese revivir lo pasado que es obra de la historia, cosas son sin jointo alguno para quienes viven "au jour le jour", agrarados al hecho presente sin mirar atrás, que cada día de este mundo ni pasar adelante más que á ciegas y dando tumbos, como tomados de propia vanidad ignorancísima. Con todo, y diga cuanto guste la crítica más autorizada, pienso yo que en su "Introducción", hay mucho de buen castellano, como en todas partes se usa entre escritores bien educados, y muy poca ó nada del famoso "idioma hispanoamericano" de invención moderna, que sólo podrá ser dialecto "casero", como dice el maestro Cuervo, de cierta ortografía del Sudoespaño; que hay evidentes y numerosas muestras de ser una investigación histórica y hábil aprovechamiento de las fuentes originales en libros viejos y archivos apenas explorados; aquí guarde los desconocidos años de nombre que hay, sobre todo,—y entiendo que es lo más burroso para usted,—el acto de valer con que termina ese estudio preliminar: todo el número IV en el cual se defiende, tan serena como gallardamente, á España y sus hombres representativos, contra injusticias extranjeras y nacionales ignorancías.

Y entrando ya en materia por un libro ad-  
lante, amigo mío, todo linaja de lectores halla-  
rán mucho gusto y provecho, quien por la  
abundancia de citas clásicas en el asunto  
de usted usted apoya un narración, si es persona  
erudita el curioso; quien, si es indiana, por  
sus peripatéticas disquisiciones sobre las dife-  
rentes tribus, naturales ó indígenas en este  
suelo, siempre en la línea hábrala entre sí mis-  
ma, hasta que todas ellas se someten á bár-  
bara conquista civilizadora; quien, si sólo  
busca impresiones fuertes, con las instantáneas  
siluetas de hombres heroicos como Vasco  
Núñez de Balboa, Gil González, Cañero y Ma-  
ríquez, entre otros muchos no infantes, y con  
todos sus igualmente grandes, y con estigmas  
de grandes criminales, como los que usted  
ocupa en la frente de un Pedrarias y un  
Contreras, gobernantes de Nicaragua, que  
tanto pueden hacer pensar á los lectores re-  
flexivos, si es bello país de los siglos ahora  
habrá tenido la triste suerte de caer en manos  
de gente desalmada. Síga usted con el  
de Costa Rica y no se desanime al encontrar  
en ella algo que no haga reconciliarnos con los  
gobernantes y pueblos de estas tierras.  
Su afectísimo, —VAL F. FERRAZ

**Ecos de la prensa**

**EL DERECHO.**—El colega trae un hermo-  
so artículo sobre qué creerán ustedes? (Sobre  
los sonnetes y lugares comunes á los que es  
tan aficionado el colega y que con tanto "amo-  
re" los cultivó. ¡Qué! Sobre... el contrato  
Speyer y Cia. y sobre nuestra malhadada deuda  
exterior.

Así lo quisiéramos ver siempre al colega:  
trando de asuntos de verdadero interés pú-  
blico y dando de mano á la literatura política  
de hace medio siglo ó de un siglo atrás.  
Pero el trabajo del colega desmerece por  
su técnica el asunto, porque lo considera á través  
del prisma de nuestra estrecha política nacional,  
á través de la política política nacional,  
en la última línea electoral. Dice que el  
contrato Speyer es un ardid, una trampa de la  
que se servirá cierto partido—Innegla el men-  
cionado—para el logro de sus ambiciones polí-  
ticas.

El contrato Speyer para nosotros no signifi-  
ca nada, no tiene importancia ninguna, es pa-  
pel mojado. Lo verdaderamente grave es el  
avergüenza de nuestra deuda exterior, lo apremian-  
te de este problema, pues los bonos de esa de-  
uda se hallan en manos de los "americanos", y  
ya sabe lo que es la doctrina Monroe y el  
"Tráfico" Roosevelt y la política económica  
del gran Pacificador de Portsmouth respecto á  
qué el que las debe le paga.

El contrato Speyer fue rechazado por el país  
entero y si quisiera fuese sometido á la delibe-  
ración de la Legislatura. Hacer arma política  
de esta negociación para favorecer los intere-  
ses de los partidos fusionados y de los perió-  
dicos coaligados—pues hoy EL NOTICIERO  
está haciendo el papel de oportunista (sobre  
razones que se expresan en el artículo)—para  
tener el mayor número de electores, en la es-  
peranza de llegar al logro de la pitanzá, léase  
presupuesto.

Pero hemos calificado de hermoso el trabajo  
del colega y agradezco que contiene párrafos  
dignos de reproducirse, y que son:  
"El contrato 'Speyer' y Cia. no está muerto  
como algunos han querido hacer creer; el  
contrato se halla en un cuarto de espera y  
volverá á presentarse á la discusión y saldrá  
victorioso si por cualquier imprevisto el "republi-  
canismo" no llegara al gobierno."  
Tiene, en el primero, razón el colega. No es  
muerto el contrato Speyer, es decir, debe-  
mos arreglar, urge arreglar, porque así nos lo  
dice la deuda exterior, el contrato Speyer es  
una fantasma creado por la deuda externa.

Pero en lo que no estamos conformes es en  
que el "republicanismo" palabra hoy sin sen-  
tido, llegando al Poder (¡pobrecitos! cómo de-  
sean la pitanzá) dejará de ser una amenza el  
contrato Speyer.

Por otra parte respecto á ese contrato, es  
tan en un todo de acuerdo con el siguiente  
párrafo:  
"Sin retóricas de ninguna especie, sin senti-  
mentalismos enfermizos, podemos decir que  
dar pase á dicho contrato sería borrar con unas  
cuantas firmas los hechos heroicos del 55 y 57  
que se realizaron con el sacrificio de la idea de  
autonomía de nuestra nacionalidad."

Así es el contrato Speyer es un grave,  
gravísimo peligro, para la autonomía nacional,  
en la forma inaceptable y monstruosa en que  
fue presentado. EL NOTICIERO fué el primer  
periódico, no "El Derecho" ni los diarios  
coaligados, en denunciar, con cifras, si señor, con  
cifras, las monstruosidades de ese convenio.

Nuestro colega fernandista de las uniones ó  
fusiones y gran enemigo de la transacción de  
nuestras, que entones la consideró como un  
contubernio para entrar hoy en maridajes y...  
"tente pluma" da esta solución para el pago de  
la deuda:  
"Como conciliar entonces la existencia de  
nuestro crédito exterior si no se acepta con-  
trato tan ruinicosos como el apuntado? La respuesta  
huelga: economizando, con un gobierno barato,  
con un gobierno económico, con un gobierno  
avaro del Tesoro Público, que cada día, cada  
semana, cada mes, reserve una cantidad como  
depósito asegurado para emplearla en la amorti-  
zación de la deuda exterior."  
"¡Ay! ¡Ay! Esperamos que así lo haga el  
republicanismo fisionómico!"

**EL DIA.**—"Marat" es ¡valiente nombre!  
hace la historia "crítica" de la última evolu-  
ción de los partidos, conocida con el nombre  
de fusión, ó sea, ¡váliese el que pueda!

He aquí á la historia.  
"El pueblo se fusionó por un santo y sobera-  
na voluntad, porque se dio (Marat): "No  
seamos majaderes, no nos dividamos cuando el  
enemigo está valiente, en la lucha, de armas  
¡nobles!"  
Lo anterior está escrito en estilo digno de  
Marat, no del "Día", que es apócrifo y  
habrá de ser el nombre por ser esto, sonoro,  
y voluntario y revolucionario, sino aquel otro  
que se llama "El Pueblo", en la tormentosa  
época de la revolución francesa.

Continúa en tal guisa "Marat" haciendo  
historia y escribe en otra parte "que la sangre  
de la popularidad no circula" por el cuerpo  
del electorado, aunque con inyecciones doradas  
quieron meterle sangre etc., etc."

¿Y los fernandistas, sus caros amigos de hoy,  
manejaron esa goringa de las inyecciones  
doradas?

Poro basta y entremos en serio.  
"Cuál es, pues, la situación?" (de los "par-  
tidos políticos"),—se pregunta ("Marat").  
"Casi la misma, se contesta, que antes de las elec-  
ciones." "Estamos en la incertidumbre, con-  
fusión, como si no hubiera pasado la primera  
purga de esta contienda."

Af es, por desgracia, nuestro muy estimado  
colega. Seguimos en la incertidumbre, en las  
congojas, y que, mientras tanto, el pueblo, ese  
pueblo tan querido por ustedes, ese pueblo de  
vuestras entretelas, pague los platos rotos.

Porque esta situación no conviene á ese  
pueblo que no llegará á madurar del presupues-  
to, y ese pueblo necesita de la tranquilidad, de  
la paz, de la confianza, y de que el país no se  
ocupe tanto de la política, que al país no se  
le roa la incertidumbre política, para entregarse  
al trabajo, á sus tareas, al fomento de la ri-  
queza.

"Habéis hecho un pan como una tortita!"  
y prosigue el historiador "Marat", "no el ro-  
dador de "El Pueblo".

"La Sala de Casación hubiera hecho quizá la  
unión de los bandos populares, si hubiera  
atendido los recursos de nulidad, como se  
aguardaba; pero esperábamos justicia de los  
administradores de ella y no la encontramos,  
esperamos que los magistrados inspirados  
se en el bien del pueblo y declarar que aquellos  
subos debían ser castigados, y nada de eso  
hubo; esperábamos..."

Que con esto se entienda el maestro Zambrana,  
quien sí ha hecho historia, como debe ha-  
cerse, á conciencia, en su manifiesto AL PAÍS,  
peticiones por la abolición de la República.  
LA REPUBLICA.—"Continúa descañando.  
Ojalá que pronto rompa el hielo que la rodea.  
La desana goza de prestigio entre las masas  
populares y la excitamos nuevamente para que  
tome la batuta y dirija la gran marcha de la li-  
bertad que se escucha por doquiera." "La Re-  
pública", sabe, como lo sabe todo, que en-  
tonces, cuando la victoria correspondió á los  
partidos que combaten por el derecho. ¡No  
crea la decena que es conveniente desvanecer  
los rumores que lanzan los clericales! Díganlos  
el pueblo, para que sepa á qué atenerse, que el  
electorado llegó á donde tenía que llegar: á la  
derrota más completa." (Adoptado de "El  
Día".)

"El Día" excita á "La República" á que to-  
me la batuta. Parece que lo tomará el pelo.  
¡Qué amigos tienes, Benita!

EL HERALDO.—No salió á luz.  
LA PRENSA LIBRE.—Copiamos.  
"No fueron pocos los que salieron á dormir  
el sábado en la noche lejos de San José." Por  
qué? Señaladamente porque algún ó algunos  
juguetones hicieron correr la noticia de que  
estaba. Jefe del movimiento lo era, según  
dicen... ¡silencio!

Y todo, resultó como de costumbre; humo,  
solo humo."  
Las autoridades debían pensar á los propa-  
gadores de rumores alarmantes que intranqui-  
lizan á las familias.

**QUESTIONARIO**

**UNO QUE PREGUNTA MUCHO.**—Barba, 11  
de setiembre de 1905.—Señor Director de  
EL NOTICIERO.—San José.—Estimado ami-  
go: Juzgando de interés general la sección que  
su distinguido periódico ha dedicado al "Cues-  
tionario," creyendo contribuir de esta manera  
al adelanto intelectual del pueblo, me permito  
enviarle la siguiente pregunta, para que la in-  
serte, si lo cree conveniente, haciéndole la  
correspondiente forma:  
"¿Cuál fué el origen de los habitantes que  
existían en América cuando Cristóbal Colón  
descubrió por primera vez en esta tierra?"  
De Ud. muy atento y S. S. J. Leonidas Ar-  
guedas.

**CONTESTACION.**—Colón, como debía sa-  
ber el señor Arguedas si leyera el "Cues-  
tionario" en ningún punto de América,  
y la pregunta que hace es tan "manu-  
da," que para contestarla se han escrito volúme-  
nes de volúmenes sobre volúmenes, que  
dándonos todavía á la luna de Valencia. Con-  
que, pregunte otra cosa.

**UN PREGUNTÓN.**—San José, setiembre  
7 de 1905.—Señor R. M.—EL NOTICIERO.—  
He visto con agrado que el señor R. F. G. ha  
contestado á una de mis preguntas: "Cuál es el  
origen del antiguo nombre Espazas?" Ojalá que  
dicho señor F. G., que tantos conocimientos  
tiene sobre Historia Patria, nos aclare de cuando  
en cuando muchos puntos oscuros y muchas  
dudas que nos vienen á propósito de este ó  
de otro punto de la historia.

19.—¿Cuál fué el primer libro impreso en  
Costa Rica?  
20.—Existe ó no alguna bandera de la guerra  
del 56?  
21.—Por cuál camino se comunicaba Cartago  
con Panamá?  
22.—"Es la marimba" un instrumento indigé-  
no ó no?  
23.—Se ha observado en Costa Rica algún  
eclipse total de sol.—J. O.

**PREGUNTA 12.**—En qué año y en qué puntos  
se estableció la primera línea telegráfica en  
Costa Rica?

**CONTESTACION.**—En los últimos meses del  
gobierno de don Joaquín Jiménez es decir, el  
año 1870, se instaló la primera línea telegráfica  
entre San José y Cartago, extendiéndose luego  
hasta Puntarenas.

El contratista fué Mr. Rainolds, que recibió  
como pago gran cantidad de tierras baldías en  
Siquirres. Lo curioso en esto es que este señor  
no tenía un céntimo de las obras. En Managua,  
Dengo fué el primer telegrafista en Costa Rica  
y también el primer inspector de telégrafos,  
teniendo á su orden cuando desamparaba este

cargo 130 guardas, pues el pueblo destruyó las  
líneas, alegando que el telégrafo les impediría  
ganar porque por allí pasarían las mercederías  
á Limón y á Puntarenas, y así concluiría el  
negocio de las frutas.  
"El colega" propone esta oposición del  
pueblo al hilo eléctrico, que el gobierno tuvo  
que valerse del Obispo Lorente para que las  
curas se encargaran en el púlpito de convencer  
á las gentes del error en que estaban.—MANUEL  
DENGO.

**PREGUNTA 13.**—¿En qué fecha se acordó en  
el país la primera moneda, y por quién?  
**CONTESTACION.**—En Costa Rica, después  
de la Independencia, no se conocía otra mon-  
eda que la que llamaban "plata cortadilla".  
Era esta moneda deformada, cortada de cual-  
quier manera y que no tenía más que un seli-  
quo. La primera moneda que se acuñó en el Es-  
tado de Costa Rica, fué en el año 1845, por don  
Benito Dengo, ayudado de don Francisco Mar-  
tínez, súbdito español, y que dicho sea de pa-  
so, fué el primer Director de Banzas que hubo  
en nuestra tierra.

La moneda en cuestión era de plata y tenía  
en el anverso esta leyenda: "Libre ceca fe-  
cundada y un árbol; y en el reverso "Estado  
de Costa Rica" y la fecha.—MANUEL  
DENGO.

Faltan por contestar:  
5.—¿Cuántos colones se han empleado en el  
parroquia de Cartago, hoy y abandonada?  
6.—El nombre "Ochoso" es indígena?  
¿Qué significa?  
8.—¿Qué relación existe entre el nombre  
Orosí (volcan) situado al Norte de la cordillera  
volcánica y el del pueblo del mismo nombre,  
situado á tanta distancia?  
9.—El Herradura, es volcán ó no?  
18.—¿Dónde se puede encontrar algunos da-  
tos biográficos del Padre Chapuí?

**CABLEGRAMAS**

**Japón**

Godoydani, 11. Al pesar de la paz, se continúan las operaciones de guerra. Durante los últimos días han habido seis ranchos de las rías por toda la línea frente á Cáncas. Tres oficiales y 8 soldados muertos y 90 heridos. Los japoneses concentran e considerables fuerzas á su izquierda en el distrito de Brainfa. Los mongoles fugitivos informan que parte de Mongolia ocupan tropas japonesas que hostigan la población. Han quemado y ríen aldeas.  
Tokio, 11.—Las manifestaciones antijaponesas en los incidentes. Se han retirado las guardias de las legaciones.

London, 11.—La prensa inglesa deploira los motivos japoneses, pero no les da importancia política. Apenas afectan a los bonos japoneses, pues los financieros tienen completa confianza en el buen juicio y lealtad de la nación.  
Godoydani, 11.—El general Orosí y el jefe del ejército japonés, el general Yamaguchi, se reunieron en el parlamento y se reunieron el 15.  
Tokio, 11.—La Gaceta oficial publica pruebas médicas de uso por los rusos de la bala dan en el combate de Vladivoff y otros puntos en la isla Sakhalin; también publica hechos en conexión con el abuso por los rusos de la bandera de la cruz roja.

**Rusia**

Hamburgo, 11.—Emigrantes rusos intentan embarcarse en Rotterdam. El gobierno les cerró la frontera.  
Baku, 11.—El saqueo é incendiario ruso continúa en el distrito de Kerovine rodeando la tropa no ha podido restablecer el orden. En la ciudad rein tranquilidad, se oye de vez en cuando tiros. Las calles sin gente, las tiendas cerradas, y los obreros sin abrigo y sin qué comer, necesitan con urgencia de socorro.  
London, 11.—Las noticias de Sifis son más siniestras que nunca. En el distrito de Zangezouren todas las aldeas armenias se hallan completamente destruidas. Los muertos se cuentan por centenares. La población tártara por entero se ha levantado. Se les juntaron 4,000 kurdos de la orilla pérsica del río Arax. Los ingleses en Baku, ya están exentos de peligro. Las casas kerosinas exigen el retiro de la población tártara.  
Godoydani, 11.—A la una de la tarde del sábado, el comisionado japonés con bandera blanca y escoltado por 50 soldados, se acercó á Vamposi cerca del ferrocarril, donde entregó á los oficiales rusos una carta de Orosi para Linevitch felicitándole por la conclusión de la paz y pidiéndole nombre el plej-o-tenario para arreglar el armisticio. Oyama indica que nombraba al general Tukushima su plej-o-tenario y sugirió Chakhedza, como punto de reunión.

Varsovia, 11.—En el pueblo de Mysoczek, gobierno de Volhiyma sobre la frontera de Polonia rusa un balsaco de regreso de Prusia y otros 8 murieron del cólera. Se ha aislado al pueblo.  
Baku, 11.—El gobierno ha ordenado á los soldados matar á todos los incendiarios, cualquiera que sea su nacionalidad. La destrucción es indescriptible. Tres cuartos partes de los edificios están destruidos por el incendio. Saqueos

é incendios continúan. Desmienten la carnicería en el hospital de Balakhan. Dice un inglés residente en Baku, que los corrompidos é incompetentes empleados, permitieron por tanto tiempo toda clase de robos é injurias por lo que ya se ha vuelto omnipotente el latrocinio y el saqueo y que allí se hallan los gérmenes de la anarquía y la guerra. Lo peor del caso es que las empresas aceteras advirtieron al gobierno una semana antes lo que iba á suceder y pidieron tropas.  
Petersburgo, 11.—La Bourse Gazette arroja fuerte luz sobre el drama trascáncaso. Dice que las autoridades de Eriban descubrieron las pruebas indisputables de un complot mahometano para conquistar el país. En terrenos de la corona cerca de Aras, se encontró un depósito de armas. En posesión de los individuos que atacaron a los armenios, se encontraron proclamas encabezadas: "Viva Islam." "Abajo los giacurs."  
—Acaban de llegar cinco batallones de tropas.

Paso de Gransha, 11.—Publicóse el 6 de éste el telegrama del Czar para Linevitch, avisándole la conclusión de la paz. Los soldados ya festejaron. Necesitará una semana para que la sepa todo el ejército.  
Shousa, 11.—Los tártaros y armenios se reconciliaron. La población desarmada. El orden restablecido. Extranjeros regresaron.  
Petersburgo, 11.—Noticia de Baki que ya han sido destruidas las maquinarias de 3,000 pozos de aceite. A pesar de la tregua temporal, se teme de un momento á otro la renovación del conflicto. El elemento peligroso en la situación son los 10,000 hambrientos. Otro despacho de Bakú dice que á pesar del armisticio, los incendios y asesinatos no se han suspendido. Hay como 1,500 tártaros muertos ó heridos.  
Varsovia, 11.—En Villkockly una turba de obreros armados con revólveres, atacó á la policía matando dos é hiriendo uno.  
Odessa, 11.—Arribaron á ésta 7 buques de la escuadra del Mar Negro, trayendo á bordo 2,000 amotinados del Pabellón de Szent Yevha y Ekaterina. Se han repartido á los amotinados en pequeños grupos entre la tropa del distrito de Odesa. La autoridad militar local presta, pues se teme que los marineros corrompan á las tropas para imbuirles el espíritu revolucionario.

**Italia**

Roma, 11.—A causa del terremoto en Calabria, calculáse en 3,000 los muertos y heridos.

**Francia**

Versailles, 11.—Empezaron los preparativos para la reunión de la Asamblea Nacional.

**Marruecos**

Tánger, 11.—El Ministro americano y los residentes europeos han abandonado las habitaciones en los suburbios y entraron al centro de la ciudad á petición de las autoridades marroquíes, que se declararon impotentes para garantizarles la vida debido á los trastornos en los alrededores. Continúan los combates entre los rissouli y otras tribus.  
Tanger, 11.—Todo el día ha habido severos conflictos mano á mano en los arrabales de ésta. Muchas bajas. A Raisuli le llegaron refuerzos de 500 ginetes. Trata de subyugar á las tribus revoltosas. Estas quemaron varias aldeas en la vecindad de ésta. Milares de habitantes se refugiaron aquí. Se teme por la seguridad de la ciudad. Acaba de llegar gran número de tropa del Sultán. Ignórase si es su intención auxiliar ó capturar á Raisuli, pues rumoréase que se le ha destituido del puesto de Gobernador del distrito.

**Estados Unidos**

Pensacola, 11.—Once casos de fiebre amarilla y un muerto, la situación es muy seria.  
Nueva York, 11.—Bajo el título de "Filibusterismo americano", el Philadelphia Inquirer, dice que se mantenga la doctrina de Monroe, no en beneficio de los hispano-americanos sino en provecho de nosotros. Es útil solamente cuando se ejerce con absoluta imparcialidad y justicia á todos. Ningún

americano tiene derecho á em prender empresas filibusteras, ni como individuo ni como corporación y esperar que se le apoye en sus actos ilegales.

España

Madrid, 11.— Los resultados oficiales de las elecciones hasta ahora conocidos, son 231 ministerialistas, 97 mauristas, 12 villavedistas, 7 romeristas, 3 carlistas, 2 integristas, 31 republicanos, 7 regionalistas, 3 independientes.

Alemania

Berlin, 11.—La princesa de la corona embaraza.

Berlin, 11.—Según el boletín oficial, hubo 16 casos del cólera y 6 muertos desde medio día del 9 hasta medio día del 10 y 15 casos y 6 muertos desde el medio día del 10 hasta el medio día del 11. El examen bacteriológico demuestra que 9 casos clasificados de cólera no lo son. Los nuevos casos están repartidos como sigue: Svisit 1, Marienburg 4, Graudenz 4, Schevetz 1, Kuhl 1, Marienwerder 4, Fuedeburg 4, Sandsburg 1, Warthe 1, Obornik 2, Posen 1, Filhehe 1, Hohenzals 1, Brimberg 1, Wirsitz 3, Schubro 3, Kolmar 1 y Krikanik 1. Los 10 casos sospechosos que se anunciaron de Spreewall no es cólera.

La peste bubónica en Panamá

Primeras sospechas.

Se confirma el hecho.

PRECAUCIONES TOMADAS

(De nuestros cañjes)

Panamá, 27 de Agosto.— En el hospital de Ancon (término de la zona en el Pacífico), ocurrieron ayer dos defunciones que se cree que fueron de peste bubónica. Uno de los pacientes trabajaba en el depósito de maderas de la Boca (término en el Atlántico), y el otro vivía del lazareto donde se guarda á los leproso mientras las autoridades de higiene y cuarentena hacen estudios bacteriológicos acerca de sus casos.

No se han diagnosticado los de estas dos defunciones; pero se ha mandado quemar el pequeño edificio donde se les atendió.

Ni se cree que la epidemia, dado que lo sea, se propague, debido á la vigilancia de las autoridades de higiene y cuarentena.

Panamá, 29 de Agosto.— Anuncia oficialmente el Coronel Gorgas, jefe superior de Sanidad en la Zona, que el examen bacteriológico prueba ser caso de peste bubónica el que ocasionó la muerte de un hombre en la Boca el 26. Todos los que estuvieron en contacto con dicho caso, han sido aislados y el poblado enteramente fumigado y desinfectado á conciencia.

Hay orden para quemar todo edificio sospechoso de infección.

AVISOS ANTERIORES

LOCAL PARA COMERCIO

Se alquila del quince del corriente en adelante, el que ocupa la "Sucrateria de París" de don Miguel Barré, vecino de la casa de Asensu y Cia, frente á don Manuel Romero.—Alejo Aguilar B.—12 de Setiembre 5 v.

POSTALES POSTALES!

De preciosos pajaritos extranjeros iluminados á cinco céntimos cada uno, vende el que suscribe. Manda á quien lo solicite y á vuelta de Correo, un surtido variado de 10 distintas una de otra, al sellos para gastos de franquicia la cantidad indicada dará una prueba de satisfacción para el comprador. Acudid, acudid pues, y quedaréis convencidos.—Angel María Sánchez, Cartago, 12 óv.

BUENA OCASION

Se vende la casa número 49, de la calle 9ª, Norte, á 100 varas al Sur del Parque de Morazan. Para precio y condiciones, dirijirse á la misma casa. José Ma. Fernández M., Agrimensor. 9 de Setiembre 15 v.

AGENCIA DE FUNERALES

y circulación SIGLO XX, la mejor en el país, de Manuel A. Poveda, agente general del NOTICIERO. 9 de Setiembre

SE COMPRAN

5 ejemplares de EL NOTICIERO del 18 de Julio n.º 395 de este año. Se pagan bien. Stré. 7. 3 v.

VENDO UNA FINCA

propia para siembra de frijoles y maíz, de 410 manzanas, en San Rafael de Turiles, en C. 4,000. Vendo un clasificador doble grande en C. 500; un pulidor vertical mediano en C. 250; una máquina para separar cañaco en C. 100; un ventilador mediano en C. 60; un campeon grande y un pequeño y un pulidor de Fundición. 14 vueltas y novitas al día. Para más informaciones, dirijirse á un dueño A. B. K., Zarcero, 9 de Setiembre 15 v.

EN VENTA

En buenas condiciones para el comprador, vendo mi casa y panadería en Zarcero, en C. 4,000. Se elaboran y se consumen ventas quincenas. Para más informaciones, dirijirse á un dueño A. B. K., Zarcero, 9 de Setiembre 15 v.

Almorranas o hemorroides



EXTERNAS O INTERNAS, SANGRANTES SIMPLES, CRONICAS, INFAROTO.

CONGESTION DE LAS VENAS Y SUS CONSECUENCIAS

Las almorranas ó hemorroides, son ocasionadas por la congestión de las vías circulatorias ó venas abdominales. Ocasionalmente tumores dolorosos y frecuentes hemorragias ó flujos de sangre, algunas veces una destilación mucosa y picazón tormentosa. Una congestión ocasiona los tumores y estos se curan eficazmente con el verdadero unguento homeopático del doctor LOBB, para las almorranas, corrige la picazón, la ardencia y la inflamación de las partes afectadas, las grietas ó piaduras, la ulceración y todos los padecimientos de las almorranas. Precio \$ 1.00

El verdadero remedio homeopático del doctor Lobb, para la TOS, cura positivamente, la tos de los resfriados, la de los bronquitis, la de la edad avanzada; vivifica los pulmones y obra como un eficaz preservativo contra la tisis. — Precio 75 céntimos.

Pídale el Manual del doctor Lobb, valiosísimo en el hogar, se envía y se proporciona gratis á solicitud.

Dr. H. W. Lobb

Número 329, 15th Street, St. Philadelphia, Pa. U. S. A. Atiendo confidencial y desinteresadamente, toda consulta que se me haga por correspondencia.

Agentes generales en Costa Rica, señores HERMANN Y ZELEDON, Botica Francesa, San José. Depósito en las principales Farmacias y Droguerías de primer orden en la República y en todo el mundo.

CRONICA

Defunciones — Setiembre 10 — Vicente Torres y Ferrando (español) de 47 años, legítimo de Pedro Torres y Josefina Ferrando, distrito de la Merced.

Cecilia Rojas Castro, de 7 años, legítima de Ramón Rojas Gómez y Clotilde Castro Mata, distrito del Hospital.

Rosa Cambromero Zúñiga, distrito de la Merced.

Orfilia Romero, de 32 años, natural de Mariana Romero, distrito de Catadral.

Rafael Solano Torres de Adams, de 27 años, legítimo de Santos Solano y María Torres, distrito del Hospital.

Setiembre 11 — Ana Boubais y Claver v. de Andrain, de 78 años, legítima de José Boubais y Josefina Claver, distrito de la Merced.

Juan Bautista Arguedas Loiza, de 39 años, legítimo de Esteban Arguedas y Urbana Loiza, distrito del Hospital.

Santiago Berrocal Varela, de 50 años, legítima de Félix Berrocal y María Varela.

Juan Bautista Zeledón Castro, de 23 años 8 meses, legítimo de Juan Zeledón Porras y Cristina Castro Bolandi, murió en Guápiles.

Setiembre 12 — José Jaime de la Trinidad Figueroa, de 29 años, natural de Emilia Figueroa, distrito del Hospital.

Un nombre Ramírez, nació muerto, hijo de María Ramírez, distrito del Hospital.

Vistas para hoy

Sala primera — Amalia Ulloa contra Emilio Bien, á la 1 p. m.

Sala segunda — Antonio Altamirano y otros, lesiones, á la 1 p. m.

José Bernabé Gutiérrez Aguirre, homicidio, á las 2 m.

Casación — No hay.

Cartas rezagadas

Dirección General de Correos.—Señoras: Ethel Atken, Amanda Mc. Carmon, Edelfina López, María Luisa Caballero, María Muñoz, Ramona Noguera, Teodora Pacheco.

Señoras: María Muñoz, María Monge Murillo, Delina García, Chepa Sánchez, Elena Zavallata, Otencia M. de González, Rosa Berrocal, Rosario Vargas, Manuela Matamoros.

Señores: Eduardo Holguín B., Francisco Marin, Bernardo Morales, Manuel Villalta, Modesto Hoy, Manuel S. Vado, Eñías Vargas, J. W. Walker, Ricardo Badilla 2, Enrique Ponce de León, Geo. A. Sterling, Domingo Hernández, Maurilio Alvarez Urbano Ruiz, Esteban Segura, Rafael Esquivel, Francisco Buesca Navarro, Manuel Artavia, José J. Arguedas, Amado Acevedo, Adán Panio Quijano, Rafael Madarigas, Yanuario Zepeda y Madariga, M. Rodríguez M., Emilio Caivo, Luis Villá.

Postales.—Adelia Fernández, Argentinas, A. Tadeo Quesada, Bernardo Morales, Federico Mariani.

Multas.—María Sánchez Ramos, Francisco Viggiano, H. L. Brooks.

Certificados.—Alice Mora, Arturo Rojas.

Paquetes postales.—Santiago Arguedas, Lisimaeco Salazar, Henry Frick. Augusto Mulet de Chambo.—San José, 11 de Setiembre.

AVISO

Ann no habiéndose realizado la cantidad suficiente para cubrir los premios del 216º sorteo, la Junta se ve obligada muy á su pesar, á transferir el sorteo de la Lotería que estaba ultimamente señalado para el domingo, diez del corriente, al 24 del presente mes; y á la vez excita al público para que cooperen por este medio al sostenimiento de una institución de beneficencia que tanto honra al país. Tesorería de la Junta de Caridad.—San José, setiembre 7 de 1905. Setiembre 5. 6 v.

Manifestación de gratitud

Como un deber de justicia hacemos saber al público, que el señor doctor don Rafael Calderón Muñoz, con su saber científico unido á la gran actividad que le es característica, ha salvado la vida de nuestra querida hija Elodia, que fué presa de la terrible enfermedad llamada "difteria" y por consiguiente después de Dios, á él le debemos tamaño favor. Nuestra gratitud para el apreciable é inteligente doctor será eterna. — ISAAC GARRIDO E. ELIODIA C. DE GARRIDO.

San José 12 de Setiembre de 1905.

De Grecia

Nos escriben lo que sigue: "Llamamos la atención á la señora policía de esta ciudad para que se cumpla la ley de Licores, pues aquí no la cumplen como lo manda la misma ley, pues ponen un medio tabique, por el cual dejat una puerta de reserva, para vender el guarito después de las 2 de la tarde."

La carta en que se nos comunica lo anterior, trae esta nota:

"No ponga la firma al pie, porque soy etc".

Y el berrido comunicante ni á nosotros nos dá la firma.

Habrás visto!

La señora doña Adelaida Paniagua v. de Castro, obstétrica titulada, ha trasladado su domicilio á la 2ª avenida este, doscientas varas al este de la Inspección General de Hacienda, ó sea frente á la casa de la finada doña Venancia de Molina. Ya lo saben las personas que necesiten de sus servicios.

Carnes

Con satisfacción hemos visto que la policía de higiene persigue á los vendedores de carne ambulantes, que traen este artículo de los campos, la mayor parte de las veces en completa descomposición.

La policía persigue solamente á los que no traen este artículo en buen estado.

Robo

Antier noche le robaron á don Manuel Antonio Poveda, un anillo de brillantes.

Hurto

A doña Demetria de Martínez le hurtaron un par de aretes de oro. Parece que en el asunto está complicada una sirvienta de la señora de Martínez.

Contoso

El jornalero Pedro Pablo Otárola, sufrió serias contusiones originadas de una caída de que fué víctima. Se encuentra en el hospital curándose.

Himeneo

Don Tobías Zúñiga Montufar tuvo á bien dotejar la cerviz al dulce la.o matrimonial á las 8 p. m. del domingo 10 del corriente.

La muy bella y estimable señorita Hortencia Quijano es hoy la conjuente.

ra del joven Tobías. El padre Villá bendijo la dichosa pareja. Fueron padrinos los caballeros don Federico Tinoco, don Manuel Párraga, don Isaac Zúñiga y don Enrique Goicochea, las señoras doña Adela M. de Fernández, señora de Párraga y las señoritas Rosario Zúñiga Montufar, Amalia Echandi y Matilde de Quijano. Asistieron las amistades de ambas familias. Actualmente pasan la luna de miel en Tres Ríos.

Nuestras sinceras felicitaciones para el hogar Zúñiga-Quijano.

De justicia

es que se nombre un ayudante para el portero de la Escuela Superior de varones número 1. En la Escuela superior de niñas hay para el mismo empleo tres personas que desempeñan el trabajo de portaría y aseo del establecimiento, y en la Escuela de varones tiene dicho trabajo á su cargo un solo individuo y con muy escasa retribución relativamente.

Muy justo creemos que se le nombre un ayudante, más aún tratándose de un empleado tan cumplido como ha sido siempre Corrales.

Uno más

Nuestro honrado y cumplido cajista don Leonte Pineda, ha tenido la dicha de ver aumentado su hogar con la feliz llegada de una preciosa niña, tan coronrea como bonita.

Felicitemos al amigo.

Personas

La venida de Heredia nos manifestó que en aquella provincia se abusa demasiado en las escuelas no dando clase en las escuelas los días de fiesta contrariando así la Ley de Educación Común.

Sería conveniente que la Secretaría de Instrucción Pública llamara la atención á los empleados del magisterio que no exigen la cumplida asistencia á los alumnos, y cuyo abuso es bastante notorio.

Conferencia

El Director del Liceo de Heredia, don Roberto Brenes Mesén, dará hoy una conferencia en la Escuela de Derecho.

Sesiones

Por falta de quorum no celebró reunión la Facultad de Medicina.

Esta noche tendrá sesión ordinaria la municipalidad de este cantón central.

El viernes próximo la Sociedad Nacional de Agricultura.

Baile

Lo habrá uno, espléndido, el 15 de Setiembre en Limón, iniciado por el señor Gobernador, don Felipe J. Alvarado, don Carlos Saborio Iglesias, don Salvador González R., y algunos otros caballeros.

Varias señoritas de esta capital se preparan para asistir á la fiesta.

Herido

Debido á la casualidad, recibió antier una herida en la espalda Gregorio Salazar, herida que no es de seriedad, aunque sí tendrá para sanar algunos días.

Hurto

Ayer mañana le hurtaron á don David Machado algunos objetos por valor de \$ 22.

Baile

Una comisión de caballeros ha conseguido el Teatro Nacional para un baile de sociedad en la noche del 14 del corriente en celebración del día de la Patria.

Personales

El Director de este diario, don Leonidas Briceno, se encuentra enfermo.

El cura de San Ignacio, presbítero don Leoncio Piedra, estuvo antier entre nosotros.

Don Saturnino Trejos se encuentra enfermo.

Los jefes políticos de los cantones de Aserrí y Pacaca estuvieron ayer entre nosotros.

—Postrado en cama se encuentra el amigo don Manuel González Zeledón.

—El hogar Luque-Lasauca se ha visto aumentado con la llegada de un primogénito.

—Ha regresado al país de su viaje de negocios por Europa el comerciante don Anastasio Herrero.

—Partieron para el extranjero don Venancio García ó hijo.

—Se encuentra mejor de su enfermedad el joven Próspero Fernández G.

—Ha llegado al país el tenor cómico Carlos Obregón.

—De Reventazón regresó don Félix Pacheco.

—El hogar de los esposos Geller-Andrain, ha sido aumentado con la llegada de un precioso chiquitín.

**Aviso** — Persona soltera, responsable, solicita alquilar dos piezas bien situadas, claras e higiénicas y con servicio interior. Dirigirse á Federico Luthmer en el Almacén de los señores Juan Kühr & Hijos. 6 de Setbre. 10 v.

**D**el 12 de Octubre en adelante, alquilo por largo tiempo, con muebles, mi casa de habitación situada en Cuesta de Moras contigua á la de don Ramón González Soto. La casa está habitada y puede verse, solicitando permiso en la misma. Para precio condiciones informarán en San José en la tienda de don Manuel Romero Polanco ó en esta ciudad el que suscriba. — Enrique Uribe. — Stb. 12. 10 v.

**Coleccionistas.** Esteban Ramírez vende en el Depósito de Materiales de don Poltroniro Ramírez los siguientes útiles filatélicos: Álbums última edición de 1.50 á 15 colones cada uno. Visagras ó collitas á 60 centavos el mil. Sobres transparentes á un colón el mil. Hojas complementarias, varias precios. Estampillas extranjeras, precios reducidos, etc., etc. — Setiembre 12. 10 v.

**Vendo una bicicleta en buen estado y barata.** Compro sillars y mecedoras usadas. — Stbre. 10. 10 v. — Gustavo Herrera.

**Se cambia por una casa sita en esta ciudad, ó se vende, una bonita finca situada en Santa Ana, constante de 12 á 13 manzanas, sembradas en su mayor parte de café, en muy buen estado. Tiene casa de habitación; cañaveral y potrero. Entenderse con Eduardo Maroto, Comisionista. Setiembre 10. 15 v.**

**UN BUEN NEGOCIO**

Lo hará el que compre la magnífica finca de los hermanos Gallardo, ventajosamente situada en el Dulce Nombre, Tres Ríos. Consta de 42 manzanas veinte de café, de las cuales se han sembrado seis últimamente, y veintidós de potrero. La casa de habitación con todas las comodidades apetecibles. Todo con buenas aguas. Hay que visitar esta finca para convencerse de que es un negocio lucrativo. Precio y condiciones los dará en su Librería y Papelería, M. V. Blanco. Stbre. 9. 1 v.

**JARDINERÍA ARTÍSTICA DE ANDERSON**

Es siempre la única que merece el nombre, tanto por sus trabajos de verdadero arte, sus precios moderados, y por ser su dueño uno de los pocos que saben complacer al público. Se habla español, inglés, alemán, francés, italiano, y las idiomas escandinavos. 8 de Setiembre.

**LA PELUQUERIA ASEPTICA de Pascual Montenegro**

Este conocido y acreditado establecimiento, el primero en el país, por su servicio orden y seriedad, implantado en el desde su fundación, cuenta con un personal completo para atender al servicio del establecimiento. Sus operarios son hábiles y de él, que es la mejor recomendación para la clientela. En este mismo establecimiento se encuentra de venta el aristocrático IDEAL, este perfume es más barato aquí, que en cualquiera otra parte, y el que pone á disposición al servicio de la clientela y del público en general. 8 de Setiembre. 1 m.

**Gabinete eléctrico terapéutico** Desde el primero del mes en curso se trasladó, cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 1ª, Sur, enseguida de la casa de don Fabián Esquivel. 3 de Setiembre. 1 m.

**T. Assmann & Co**

—AZUCAR DE GUILLERMO NIEHAUS—

Hay siempre en depósito partidas frescas del afamado azúcar de Niehaus, el que más rendimiento da.—Abril 29 de 1905.

**Nuevo Hotel Venezuela**

Ofrece al público sus habitaciones bien ventiladas y aseadas y con muebles nuevos, dando hospedaje y alimentación á 1-50 al día y por mensualidad 40 colones. Pensión á 20 y 25 colones. Se mandan alimentos á domicilio, y se alquilan cuartos amueblados. Se habla inglés y francés. — RICARDO MORENO, Admor. Stbre. 13. 1 m.

**Fincas en licitación**

El 13 de Setiembre entrante, á la una de la tarde, rematará el señor Juez 2º Civil de esta provincia, en la puerta principal del edificio que ocupan los Juzgados y Alcaldías, las siguientes fincas de la sucesión de don Mariano Carazo Peralta:

1.— Un potrero situado en Turrialba constante de trescientas manzanas, de las cuales doscientas cincuenta son de buen potrero y las restantes son de potrero en formación. Está dividido en cinco lotes, uno de ellos de pará; tiene tres linderos naturales que hacen innecesaria la cerca y el cuarto lindero es la carretera de Fuentes. La finca está provista de agua y es la inscrita en el Registro de la Propiedad, partido de Cartago, en el tomo 685, folio 94, nº 20828, asiento 1º. Fué valorada en Cr. 10,000

2.— Una hacienda de café dividida en tres lotes, con una casa para habitación de peones en el segundo lote, situado en Curridabat, y que mide veintidós manzanas. La casa tiene de largo veinticuatro varas y de ancho catorce y media. Está inscrita en el partido de San José, tomo 412, folio 331, número 27861, asiento 2, y fué valorada en 16,000 colones.

3.— Una casa y solar situados en esta ciudad y que miden, la casa ocho varas de frente por veinte de fondo y el solar el mismo frente por cincuenta varas de fondo. Está inscrita en el tomo 80, folio 97, número 6245, asiento 2 y fué valorada en 2,500 colones. San José, 29 de Agosto de 1905.

El albacea de la sucesión de don Mariano Carazo,

**LUIS FERNANDEZ**

**Línea de vapores de la United Fruit Company**

Se pone en conocimiento del público, que hasta nuevo aviso no se admitirán pasajeros para New Orleans ó Mobile, debido á reglamentos de cuarentena. —R. J. SCHWEPPE, Administrador. Limón, Agosto 8 de 1905.

**Se vende.**— Un piano de tan excelentes voces, que sería propio aún para una iglesia. Sobre sus cualidades podrá informarse el profesor Castagnaro y sobre su precio los señores Carranza, en la Botica Americana frente al Carmen, H. S. O. 9 de Setiembre.

**Muebles de venta** — Juego de sala 300 colones, Tocador 60, Aparador 100, Comoda 60, Lavatorio 30, dos Camas matrimoniales á 70 colones cada una. Informarán aquí. 6 de Setiembre. 10 v.

**Se alquila la casa donde vivió don Nicolás Casasola,** situada 125 varas del Parque Central. Entenderse con don Joaquín Llinás. Agosto 29. 15 v.

Módulo de la botella del vendedor

**ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO del Dº GUILLÉ**

Desde hace más de noventa años, el ELIXIR del Dº GUILLÉ es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebres Palúdicas y Peritónicas, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cutis y los Lombricios Intestinales.

Es uno de los medicamentos más económicos como Purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilis y las Fiebras.

Depósito General: **Dº PAUL GAGE HIJO** Farm. de 1ª Clase 9, r. de Grenelle-St-Germain PARIS Y EN TODAS LAS FARMACIAS

no lleva la firma PAUL GAGE HIJO



**CREA APETITO.**

Proporcione la nutrición requerida.

Hace engordar á las personas delgadas.

Es un estimulante á la vez que un alimento.

**ZOEMIN**

A causa de estar combinada con finas sales é Hipofosfitos de Cal y Sosa, médicos eminentes la designan bajo el nombre de la EMULSION DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO "por Excelencia."

De venta en las farmacias y droguerías en todas partes de Costa Rica.

No hay preparación como esta que haya probado ser de resultados tan eficaces para los

**ANEMICOS.**

Este es el testimonio de los principales médicos, los cuales la recetan también para las

Tal recomendación debería inspirar confianza en sus méritos.

**TOSES, RESFRIADOS, TISIS, BRONQUITIS, ASMA, PULMONIA** y todas las Enfermedades subsecuentes.